
1804 - 2024
LA ROCHE-SUR-YON FÊTE SES 220 ANS
DOSSIER DE PRESSE

Contact presse

Malvina SIRISAWAT

06 80 76 43 51 - 02 51 47 48 02

malvina.sirisawat@larochesuryon.fr

 @Irsypresse

 Irsy.fr/presse

17 MAI 2024

Irsy.fr    

 **SOMMAIRE**

Page 3

Une immersion dans l'histoire de La Roche-sur-Yon

Page 4

Le programme des festivités

Page 6

Un peu d'histoire



UNE IMMERSION DANS L'HISTOIRE DE LA ROCHE-SUR-YON

La Roche-sur-Yon est marquée par une forte empreinte napoléonienne, aujourd'hui devenue caractéristique du patrimoine historique de la ville.

En effet, le 25 mai 1804, Napoléon Bonaparte désigne La Roche-sur-Yon comme chef-lieu de la Vendée. Une cité nouvelle est née. Pour célébrer cette date anniversaire, la Ville organise du 24 au 26 mai un programme d'animations pour permettre à tous de s'immerger dans l'histoire de France et de notre ville, et notamment à l'époque du Premier Empire (1804-1815).

Au programme : grand bivouac napoléonien, défilés, cavalerie, artisanat, danse, colloque à découvrir au Haras de la Vendée, dans le quartier de la Vallée-Verte et en centre-ville.

Le grand bivouac napoléonien en chiffres

- 200 reconstitueurs venus de toute la France, de Belgique et d'Europe de l'Est qui incarneront Napoléon et l'Impératrice, le prince de Beauharnais et le maréchal Bessières mais aussi des fantassins, des marins, des artilleurs, de l'état-major, des chouans et des Anglais
- 86 tentes d'époque
- 12 cavaliers
- 3 canons
- 12 artisans commerçants ou écrivains libraire
- Une multitude de vieux métiers présentés (tel que la fontaine à coco, le moutardier, une chapelière, une brodeuse à fil d'or, une dentelière...)

LE PROGRAMME DES FESTIVITÉS

COLLOQUE

Vendredi 24 mai : 14 h 30 – 18 h

Haras de la Vendée – écurie n°5 dans le parc

L'association du Souvenir napoléonien des Pays de la Loire propose un colloque autour de l'année 1804.

- 1804 : de la proclamation de l'Empire au sacre par le Professeur Thierry Piel
- L'exécution du Duc d'Enghien : du complot à l'Empire par le Professeur Jacques-Olivier Boudon
- 5 prairial an XII : La Roche-sur-Yon devient préfecture de la Vendée par Charlotte de Villiers
- La promulgation du Code civil par le Professeur Alain Pigeard
- 15 juillet 1804: première remise de la légion d'honneur par Christian Fileaux

GRANDE CÉRÉMONIE

Samedi 25 mai : 11 h - 12 h

Place Napoléon

En présence de 200 reconstitueurs historiques et de la cavalerie, un dépôt de gerbe sera réalisé avec 40 porte-drapeaux de l'Union nationale des combattants au pied de la statue Napoléon. Il sera suivi de la signature du décret par l'empereur désignant La Roche-sur-Yon comme chef-lieu du département.

GRAND BIVOUAC NAPOLÉONIEN

Samedi 25 mai : 9 h - 23 h

Dimanche 26 mai : 9 h - 17 h

Parc de la vallée-verte - avenue Picasso

Le temps d'un week-end, venez vous imprégner de l'ambiance d'un campement napoléonien. L'association « Aux portes de l'histoire » vous replongera à l'époque du Premier Empire avec des présentations de morceaux de vie de bivouac, d'uniformes et de métiers civils ou militaires, des démonstrations de tirs et de manœuvres militaires d'époque, à pied et à cheval, un marché artisanal ...

SAMEDI 25 MAI	DIMANCHE 26 MAI
9 h Levée des couleurs 10 h / 18 h Entraînements et exercices, mise en condition des chevaux/ démonstration de manœuvres et de tirs d'infanterie/exercices d'ordre serré à cheval/ aubade, fifres et tambours 18 h Descente des couleurs 18 h 30 Démonstration de danse	9 h Levée des couleurs 9h30 Tir au canon 10 h / 16h30 Entraînements et exercices, mise en condition des chevaux/ démonstration de manœuvres et de tirs d'infanterie/exercices d'ordre serré à cheval/ aubade, fifres et tambours 16h30 Revue des troupes 17 h15 Descente des couleurs

GRANDS DEFILÉS

Tambours battants, les 200 participants à la reconstitution du bivouac napoléonien défilent au rythme des fifres et tambours dans les rues de La Roche-sur-Yon.

SAMEDI 25 MAI

10 h 30 : Départ de la Vallée-Verte vers la place Napoléon par la rue Joffre

12 h : Départ place Napoléon vers la Vallée-Verte par la préfecture et le Haras

DIMANCHE 26 MAI

10 h 30 : Départ de la Vallée-Verte vers la place Napoléon par la rue Joffre

11 h 30 : Départ place Napoléon vers la Vallée-Verte par la préfecture et le Haras

Informations pratiques

Toutes les animations proposées dans le cadre des 220 ans de la ville sont gratuites et accessibles en entrée libre.

Un bar et de la restauration sont proposés sur le site du grand bivouac napoléonien. Pour s'y rendre, les visiteurs peuvent emprunter les bus du réseau impulsyon : lignes C et 4 (uniquement le samedi, pas de bus le dimanche). Le stationnement est libre dans les rues adjacentes au campement.

UN PEU D'HISTOIRE

Chargé par Napoléon, à l'époque Premier consul, de restaurer l'ordre et de faire des propositions pour pacifier définitivement la Vendée, le général Gouvion constate très vite que le département est mal administré. Il lui manque un chef-lieu en son centre qui puisse jouer un rôle d'impulsion dans les domaines administratif et économique. Il propose La Roche-sur-Yon. La décision de Napoléon ne tarde pas : par l'édit du 5 prairial An XII (25 mai 1804), il décide de transférer le chef-lieu de la Vendée à La Roche-sur-Yon où sera créée une ville nouvelle susceptible d'accueillir de 12 000 à 15 000 habitants.

Il prévoit aussi la construction d'un réseau de routes en étoile à partir du nouveau chef-lieu. Il se préoccupe également du développement économique en demandant des études pour la canalisation de l'Yon, l'établissement de manufactures... La tâche est immense et les résistances sont multiples mais, Napoléon se révèle inflexible. Il bouscule les fonctionnaires, réticents à l'idée de quitter Fontenay-le-Comte, il réquisitionne le château de la Brossardière pour loger le préfet, il fixe des délais très courts pour les premières réalisations, fait exproprier les terrains situés dans l'enceinte de la ville... Sous la direction de l'ingénieur Cormier, les ingénieurs décident de construire la ville sur le plateau, à côté du bourg ancien situé au bord de l'Yon. Et c'est pour intégrer l'ancien et le nouveau que la forme du pentagone est choisie. Napoléon suit de près l'évolution du projet. Il examine lui-même le plan de la ville, y apporte des modifications, choisit de situer les casernes à l'emplacement de l'ancien château, position stratégique essentielle. Le plan définitif accepté par l'Empereur est publié dès le 29 janvier 1805. Les travaux commencent aussitôt.

Si c'est Napoléon lui-même qui a décidé la création de la ville, ce n'est que quatre ans plus tard, le 8 août 1808, qu'il y effectue sa première et seule visite. Accueilli à la grande auberge sur la place impériale, l'un des seuls bâtiments alors construits, il y fait part de sa colère de voir les travaux si peu avancés et de la fragilité des constructions en pisé. « J'ai répandu l'or à pleines mains pour édifier des palais. Vous avez construit une ville de boue ! », aurait-il pesté. Sur la place Napoléon, une plaque rappelle cette visite aussi brève (quelques heures) que mémorable. De nouveaux décrets impériaux suivront donc pour accélérer les constructions et accorder d'importants crédits supplémentaires.

Même si le démarrage des travaux est lent, beaucoup a été réalisé à la fin de l'Empire. En dix ans, l'aplanissement et le pavage des rues et des places ont été entrepris. Un certain nombre de bâtiments publics sont terminés ou en voie de l'être. Les particuliers ont mis en chantier 130 maisons. La population dépasse alors les 2 000 habitants.

Huit noms pour une seule ville

Cas unique en Europe, la ville de La Roche-sur-Yon a changé huit fois de nom au cours du XIXe siècle, à une époque où les bouleversements politiques ont été très nombreux (Empire, Monarchie, République). S'appeler « Napoléon » à l'époque n'était pas toujours bienvenu, d'où les différents changements (Bourbon-Vendée, Napoléon-Vendée...) jusqu'en 1870 où la ville retrouve pour de bon son nom de La Roche-sur-Yon.